



JOSÉ ANTONIO PÉREZ TAPIAS, *La república por venir. De la melancolía política a la radicalización cosmopolita de la democracia*, Trotta, Madrid, 2025, 256 pp. ISBN 978-84-1364-303-8.

Con un subtítulo muy sugerente, o ‘De la melancolía política a la radicalización cosmopolita de la democracia’, J. A. Pérez Tapias nos presenta la defensa de una democracia republicana y un republicanismo en clave socialista como pilares para reconstruir un sistema democrático cosmopolita que tenga como base dos elementos imprescindibles para la convivencia: una interculturalidad crítica y un humanismo que aliente la cultura cívica.

Hablar de una ciudadanía intercultural implica, como dice el autor, replantear la idea de ciudadanía de manera tal, que no sea una adscripción nacional ni limitada por ella, porque la ciudadanía intercultural es posible concebirla como antípodo de una *ciudadanía cosmopolita*.

La realidad actual es que la democracia se halla en apuros y los demócratas andan errantes sin encontrar un relato que vuelva a unificar las voces progresistas y devuelva a un camino de esperanza. El mundo es hoy un poco más peligroso que ayer si la democracia no consigue imponerse con la razón, los argumentos y la palabra por encima de la violencia, la crispación, la manipulación y el odio. Como advierte el propio autor: “Ninguna mirada atenta deja de ver hoy que la democracia, como sistema político, es frágil. No hay democracia que tenga garantía de vigencia a perpetuidad”.

El libro invita a reflexionar acerca de las luces y las sombras del republicanismo en un contexto donde afloran los problemas del populismo, de la emergencia de la extrema derecha, de la violación del derecho internacional y de las políticas basadas en desinformación. Como dice el filósofo Antonio G. Santesmases, “un contexto donde el republicanismo español se sabe heredero de una derrota y no es capaz de apelar a la ciudadanía como un proyecto que logre articular a la nación que es España. La herencia de una derrota que todavía nos pesa”.

¿Se encuentra la humanidad en riesgo? Podemos decir que sí en un doble sentido. En primer lugar, por el retroceso que se está produciendo en las democracias social-liberales, por la pérdida de confianza y convicción en su funcionamiento y en sus resultados. El segundo factor en el doble significado de la humanidad es la transformación de los valores éticos que nos unen. En definitiva, los valores que fueron artífices de los derechos humanos, el estado de bienestar, la redistribución de la riqueza, los derechos sociales y, por encima de todo, la paz, que hoy se ponen en cuestión.

El libro aborda la confrontación entre republicanismo y populismo, el neorepublicanismo de Philip Pettit, la idea de fraternidad, las revoluciones francesa y americana estudiadas por Hannah Arendt, un recorrido ideológico de las posiciones de autores como Carl Schmitt, Luigi Ferrajoli, Roberto Espósito, Jürgen Habermas o

Walter Benjamin, entre otros, para preparar el terreno de un orden cosmopolita que camine hacia una mundialización democrática que se forja desde el mismo Kant recorriendo las voces de Giacomo Marramao, Martha Nussbaum, Ottfried Höffe, David Held, la Europa descentrada y el fin de la hegemonía occidental, entre otros problemas.

J. A. Pérez Tapias, catedrático de filosofía, fue decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, dispone de una amplia bibliografía centrada en los problemas del ser humano, la cultura, la democracia y los derechos desde una honda mirada filosófica; con una actividad docente e investigadora desarrollada desde la antropología filosófica y la filosofía de la cultura; y con un compromiso cívico que lo ha llevado también a la experiencia política.

Ahora, aborda en este ensayo una exhaustiva narración crítica de lo que supone el concepto del republicanismo como un pilar para una democracia radical y cosmopolita. En un mundo con un desorden internacional y una confusión en los conceptos y los valores, donde la batalla parece ser un pulso entre autocracias y democracias, ¿qué espacio queda en el debate para la República?

José Antonio Pérez Tapias nos invita a no quedarnos con los brazos cruzados, a no dejar que la melancolía nos venza, sino a “organizar el pesimismo” como motor transformador que nuevamente nos devuelva la esperanza de soñar con un mundo mejor.

Ana Noguera
Doctora en filosofía
Miembro del Consell Valencià de Cultura